



UNIVERSIDAD DE CHILE
Rectoría

Palabras en ceremonia Profesor Emérito José Morandé

Instituto de Estudios Internacionales (IEI)

11 de diciembre de 2024

Rosa Devés

Ha sido un gran honor participar en esta ceremonia en que la Universidad de Chile ha distinguido como Profesor Emérito al académico José Morandé. Es una gran alegría compartir este momento aquí en el Instituto de Estudios Internacionales, su casa, junto a su comunidad.

Siempre que se reconoce a un profesor eminente también se honra a quienes han acompañado su camino, especialmente cuando, como en este caso, su trayectoria académica ha estado marcada por un liderazgo al servicio del progreso de la institución.

El Instituto de Estudios Internacionales se destaca hoy como un espacio donde el concepto de comunidad se vive de manera auténtica, algo que se ha forjado a lo largo del tiempo. La bonhomía del Profesor Morandé, su trato humano y cordial, su humildad y su constante preocupación por el desarrollo institucional han sido fundamentales para imprimir al Instituto un particular estilo de vivir y liderar la academia, que es tan valorado por todos nosotros.

Durante su gestión como director, tal como se ha destacado, el Instituto se consolidó como un referente en los Estudios Internacionales. En este período se ampliaron los programas de postgrado, con la creación del Magíster

en Estrategia Internacional y Política Comercial, el Magíster en Desarrollo y Cooperación Internacional, y el Título de Profesional de Especialista en Relaciones Internacionales. Asimismo, resultó emblemático el impulso que brindó a la creación de la Licenciatura en Estudios Internacionales (Título Profesional de Internacionalista), una carrera impartida en conjunto con la Facultad de Filosofía y Humanidades desde 2018, que destaca por la calidad de sus estudiantes, de sus profesores y de su programa.

De igual forma, resulta muy destacable su valiosa contribución desde la investigación al estudio de las relaciones entre Estados Unidos y América Latina. Gracias a su rigor académico y enfoque analítico, el Profesor Morandé ha enriquecido la comprensión de los procesos históricos y contemporáneos que vinculan a ambas regiones.

En su discurso de asunción como director del IEI el año 2010, decía: *“Una de las expresiones del plan de desarrollo universitario es nuestra opción por la docencia, que ha sido uno de los principales desafíos de plasmar en el quehacer académico institucional, amén de incrementar la formación de nuevos alumnos y acercarnos a los requerimientos y demandas de la sociedad”*. Y vaya qué fértil ha resultado ese propósito, que en años siguientes ha dado vida al Magíster en





Estudios sobre Asia y al nuevo Programa de Doctorado en Estudios Internacionales que recibirá estudiantes en 2025.

La fortaleza actual del Instituto, bajo la también distinguida dirección de la Profesora Dorotea López, refleja fielmente esa forma de impulsar la excelencia, que se caracteriza por una sólida vinculación con redes internacionales, ya sean otras universidades, agencias o actores clave, siempre con un marcado enfoque público. De este modo, el Instituto ha reafirmado su rol como referente académico en estudios internacionales en el país, al tiempo que consolida su prestigio en el ámbito global. En consecuencia, en los últimos años, ha experimentado un exitoso proceso de complejización, cimentado en la firmeza de sus raíces históricas, que ha dado tan notables internacionalistas a este país.

Y este recorrido no ha sido siempre fácil. Pero es claro que, en los momentos más desafiantes, el IEI contó con la entrega generosa y la determinación del Profesor Morandé, quien supo convertir una situación de crisis en un proceso ejemplar de fortalecimiento académico. Para mí, en lo personal, ésta ha sido una lección perdurable, que ha servido para enfrentar situaciones similares.

Hoy, el IEI ocupa un lugar destacado en la gestión de nuestra institución, desempeñando el doble rol de ser una ventana al mundo, así como un espacio de encuentro y diálogo. Un ejemplo de ello será la próxima reunión de jóvenes por la ciudadanía global, que realizaremos en Chile en forma presencial en 2025, en colaboración con APRU (la Asociación de Universidades de la Cuenca del Pacífico).

Con una duración de dos semanas, el programa reunirá a estudiantes de las universidades miembro, ofreciendo una plataforma para analizar y comprender los desafíos de la región del Pacífico, y abordando temas como el diálogo intercultural, el desarrollo económico y la sostenibilidad ambiental. Todo ello se planifica desde una perspectiva latinoamericana, inclusiva y colaborativa. Este programa es solo una de las muchas iniciativas de internacionalización que se desarrollan en el Instituto, contribuyendo significativamente al beneficio de toda la universidad y del país.

El trabajo del Profesor Morandé fue clave para dar fundamento y visión a estos desarrollos y para poner énfasis en las políticas públicas internacionales, lo que recibirá un nuevo impulso con la inauguración de la nueva infraestructura en VM20, a la cual también contribuyó el Profesor Morandé desde el inicio del proyecto.

Sólo queda expresar, una vez más, nuestro más profundo agradecimiento y celebrar que el Profesor José Morandé continúe estrechamente vinculado a la Universidad de Chile, asegurando que su noble manera de vivir la academia continúe siendo un ejemplo inspirador para las generaciones futuras.

Muchas gracias.



Rosa Devés Alessandri
Rectora de la Universidad de Chile

